




asistan a los programas y eventos. Indaguen en las oportunidades que se brindan para conocer más 

sobre la historia afro, más allá de lo que crean ya conocer. 

Y también, quiero que estén al día sobre el trabajo que se ha estado realizando en relación a equidad 

racial y justicia social, el tema central de nuestro encuentro de hoy. Como ya les hemos comentado 

antes, desde julio de 2020 el Equipo de Liderazgo de Asuntos Estudiantiles (SALT) lleva adelante nuestro 

trabajo en lo relacionado con equidad racial y justicia social, un proceso en el que hemos trabajado con 

Desiree Adaway y con su equipo el Adaway Group, por lo que nos pareció importante contar con ella 

hoy.  

Destinamos la primera mitad de cada uno de nuestros encuentros semanales a explorar, absorber y 

realmente debatir sobre aspectos de equidad racial, incluidas nuestras propias identidades y 

personalidades, poderes y privilegios, y sobre el modelo de “conciencia liberadora”, sobre el que van a 

escuchar hoy. 

Nos terminamos de sumergir en el trabajo con Desiree y su equipo en octubre de 2020, cuando 

comenzamos a analizar el contenido de los módulos y luego realizamos una puesta a punto y los 

vinculamos con el trabajo que necesitábamos hacer a nivel personal así como en nombre de la división. 

Al reflexionar acerca de los caminos que he navegado como resultado de este trabajo reconozco un 

profundo aprendizaje, no solo conceptual sino que acerca de mí misma. ¿Cuál es el verdadero 

significado de vivir en una cultura dominante blanca? ¿Y de qué formas la estoy replicando? ¿Cómo 

desaprendo algunas de las cosas que he aceptado como “hechos”? (Y uso las comillas por un buen 

motivo) ¿Cuánto me he descansado en mi rol como perpetuadora? Y finalmente, ¿cómo perpetúan esa 

cultura los sistemas de los que yo soy parte? 

Para mí, uno de los mayores aprendizajes fue recordar que en esta línea de trabajo equivocarse es 

inevitable. Como mujer con privilegio blanco voy a equivocarme en ocasiones, y debo disculparme no 

solamente por mi error sino que también por el impacto que este genere, aunque mi intención no fuera 

mala. Ese fue uno de los aspectos que a mí más me impactó pero hay mucho más y estoy muy feliz de 

que puedan escucharlo de parte de Desiree. 

Sí quiero destacar a Chelsea O'Neil Karcher como la persona que facilitó el acercamiento de Desiree a 

nuestro equipo. Ella había mencionado este recurso como algo excelente y de la nada respondió a mi 

llamada virtual por Teams, así que estoy muy agradecida con Chelsea, gracias. 

Tendremos la oportunidad de una breve sección de preguntas y respuestas con Desiree al concluir. No 

solo van a escuchar lo que Desiree tiene para contarnos sino que van a poder intervenir. También 

tenemos el gusto de contar con la nueva vicepresidenta y vicerrectora de Diversidad e Inclusión, la 

directora de Diversidad Dra. Robin R. Means Coleman, PhD, quien está presente y a quien invito a 

activar su sonido y video.







Mi aspiración hoy es que tomen este encuentro como una oportunidad para silenciar sus notificaciones, 

para cerrar todas esas pestañas en sus exploradores y que puedan estar presentes. Que si se encuentran 

pensando “esto no es para mí” o “yo ya sé esto” puedan en su lugar preguntarse, ¿qué puedo aprender 

de esto hoy?. ¿Cómo aplico esta información a mi trabajo y a mi vida?  Como fue mencionado antes, 

tendremos una breve sección de preguntas y respuestas con Desiree y Julie al concluir, así que usen el 

chat cuando surjan preguntas y ellas harán lo posible por contestar sus dudas. Y ahora le cedo la palabra 

a Desiree. Muchas gracias por su presencia en este encuentro.  

Desiree Adaway: Chelsea, muchísimas gracias por esa estupenda y hermosa presentación. Necesito el 

video, así podré mostrárselo a mis hijos todo el tiempo. Gracias por recibirme. Estoy muy feliz de estar 

aquí. A ver si logramos mostrar la primera diapositiva... Voy a contarles cómo me gustaría enmarcar el 

tiempo que tenemos juntos hoy, que sé que es limitado.Quiero usar el formato de tertulia universitaria 

porque soy una activista desde el fondo de mi corazón y este formato de tertulia de los años sesenta es 

una alternativa activista verdaderamente olvidada para hablar del despertar de conciencia a las 

urgencias políticas que se viven que debe ocurrir en el cuerpo estudiantil y los campus universitarios. 

Por eso pensé que un formato de tipo tertulia universitaria sería una buena opción para hoy. 

Es un formato que me gusta mucho y que a menudo aconsejo para los eventos educativos estructurados 

y organizados que se brindan en los campus universitarios. Es una buena estrategia para lograr ese 

diálogo sostenido del que hablaba Chelsea antes. 

Si me habilitan el control de las diapositivas, no tengo problema en hacerlo yo. El servicio técnico de 



Chicago y del barrio Wild 100s. Fui la primera de mi familia en ir a la universidad. Fui la primera de mi 

familia en iniciar un negocio propio.  

Éramos de clase decididamente media baja. Mi madre trabajaba en la Chicago Northwestern Railroad y 

mi padre en Argonne National Lab. El lado derecho del Sur es el mejor lado... no lo olviden. En cuanto a 

mi familia inmediata, vivíamos mes a mes. En ocasiones mi madre tenía que pedir prestado a familiares 

para lograr cubrirlo todo. 

Entonces, de lo que hablo, de lo que enseño, el trabajo que hago... Todos los días vivo y trabajo en la 



Tiene tantas raíces el árbol de la rabia    
que a veces las ramas se quiebran    
antes de dar frutos. 
Sentadas en Nedicks 
las mujeres se juntan antes de marchar    
hablan sobre las chicas problemáticas    
que contratan para ser libres. 
Un empleado casi blanco ignora    
a un hermano que espera para atenderlas primero    
y las damas no se dan cuenta ni rechazan    
los pequeños placeres de su esclavitud.    
Pero yo que estoy limitada por mi espejo    
como por mi cama 
veo la causa en el color 
como también en el sexo 
y me siento acá preguntándome    
cuál de mis yoes sobrevivirá    
a todas estas liberaciones. 
 
Usen el chat para contarnos qué se les viene a la cabeza al escuchar este poema. Este poema fue 
publicado por Audre Lorde. Y debo decirles que las maestras más importantes en mi vida fueron 
mujeres afrodescendientes queer y feministas. “Quién dijo que era fácil” se publicó probablemente en 
uno de sus pequeños volúmenes de poesía alrededor de 1973. El poema muestra a aquellas que, aún 
definiéndose como mujeres, continuaron aceptando el beneficio que resulta de la opresión de otros 
grupos. Lo leí y compartí p





Quiero discutir brevemente algunos conceptos para asegurarnos de que estamos hablando de lo mismo. 

No solo aquí hoy conmigo, sino que ustedes como grupo. Próxima diapositiva, y no nos detendremos 

demasiado. Diría que cada organización en la que participo define de manera diferente la diversidad, 

equidad o inclusión, y sé que la Dra. Robin va a ayudarlos con la visión de Northwestern. Esta es una de 

las definiciones de diversidad que yo uso. Incluye todas las maneras en las que las personas y grupos se 

diferencian entre sí. Sencillamente describe la presencia de personas. Es una definición fría. Odio esta 

palabra, “humedad” y “diversidad”, las dos palabras que más odio en la vida. Es código para “raza”, 

típicamente atado a lo visual. Y siempre es la misma foto la que muestran, con unas algunas personas 

afrodescendientes o no blancas. Siempre son las mismas personas en los comités. La diversidad es 

literalmente solo un número. 

Siguiente diapositiva. 

Tengo una pregunta para ustedes y quiero que sean muy honestos, ¿cuál es la diversidad racial de sus 

redes profesionales y personales del 1 al 5? Siendo 1 poca diversidad racial y 5 mucha diversidad racial. 

Díganlo en el chat. Tenemos algunos 3, 4, 5. No confundan lo personal con lo profesional. Reflexionen al 

respecto. 

Al decir “personal” digo que piensen en personas que son un contacto en su teléfono celular y que al 

llamarlos y preguntarles si han hablado con ustedes recientemente no se sorprenderían. No tan solo 

personas que conocen. Personas que vendrían a su boda, a su funeral, personas cercanas. 

Siguiente diapositiva. 

Inclusión. Una cultura inclusiva hace que las personas se sientan respetadas, valoradas. Estimula a los 



diversidad es la fruta. Viene de la raíz cuando las cosas se hacen bien, cuando hay un cuidado apropiado. 

Cuando el contexto es el adecuado, cuando hay apoyo. La equidad asegura que cada persona tenga lo 

que necesita para prosperar. Nos enseñaron la igualdad, nos dijeron que debemos tratar a todas las 

personas por igual y esa es la mentira. Esa es la mentira de la supremacía. Las personas blancas 

comenzaron la carrera más cerca de la meta que cualquier otro grupo. Entonces decir que todas las 

personas somos iguales es una mentira. 

La equidad en una organización es el tratamiento justo y correcto de todas las personas, lo que se 

demuestra reconociendo que en los sistemas las personas tienen un acceso muy diferente a las 

oportunidades. Y es por ese motivo que necesitan distintos recursos para poder desarrollarse, justo 

como decía la doctora Coleman. Debemos abordar los matices. No hay un receta que nos conduzca a la 

libertad. Debemos pensar en cómo lograrlo. ¿Cuál es la intencionalidad de cómo diseñamos y ponemos 

en funcionamiento nuestras normas, procesos, capacitaciones o estructuras? 

Siguiente diapositiva. 

Puede que hayan visto esto antes, si es así simplemente me lo dicen. Aquí está la diferencia entre 

igualdad y equidad. La igualdad es como una bicicleta que solo sirve para un tipo de persona. Todos los 

demás quedan afuera. Entonces hay personas que deben distorsionarse a sí mismas de una manera muy 

dañina para poder usar esa bicicleta y encajar. Mientras que si construimos en equidad, todas las 

personas acceden a lo que necesitan para desarrollarse y prosperar. Ustedes ya realizaron un análisis lo 

suficientemente profundo como para entender que hay personas que están siendo totalmente 

excluidas, y podemos tomar esta información para poder diseñar una solución más sostenible. 

Quiero que todos piensen en algún momento en el que, ya sea en este trabajo o en otro, debieron 

distorsionarse de un modo significativo para poder encajar. Piensen en ese tiempo en el que debieron 

distorsionarse para acomodarse a ese equipo, a ese departamento. Y en cuánto tiempo pudieron 

mantenerlo antes de no poder resistir un solo día más. 

Así que diversidad son los números, inclusión es cómo las personas se sienten, equidad es cómo se 

construyen y mantienen culturas inclusivas, valientes y diversas. 

Siguiente diapositiva. Siguiente diapositiva. 

Equidad racial. Y me quedan solo un par de definiciones. Y luego vamos a profundizar sobre un 

enmarque. Coloco a la equidad racial en el centro de mi trabajo. La defino como la condición donde la 

raza no determina ni predice cómo se distribuirán los recursos, las oportunidades o las obligaciones 

dentro de un grupo. Es un proceso activo. Constantemente estamos ayudando a identificar y a erradicar 

el racismo y los prejuicios raciales cambiando sistemas, cambiando estructuras. Revisando normas, 





las personas blancas son las que deben entender por qué deberían desmantelar un sistema que no 

ayuda a la humanidad en su conjunto. Las personas blancas deben esforzarse por entenderlo. ¿Porqué 

deberían desmantelar un sistema que no ayuda a la humanidad en su conjunto? 

Porque lo que la supremacía blanca como jerarquía ha logrado es que, mediante su distanciamiento de 

las comunidades de color, las personas blancas sientan que no han perdido nada en sus vidas. Que no 

han perdido nada, cuando en realidad se ha perdido mucho. A causa de esa jerarquía. A causa de esos 

sistemas en los que vivimos. 

Así que empezaremos con la identidad. Es muy importante. Cada persona tiene una identidad personal y 

social. Nuestros nombres, rasgos, historia, personalidades. También nuestras afinidades con otras 

personas, nuestros valores y normas. Y el modo en que aprendimos a comportarnos. Audre Lorde dice 

que en algún lugar en el límite de la conciencia se encuentra lo que llamamos la “norma mítica”. Eso que 

desde lo más profundo sabemos que no somos. En Estados Unidos, esta norma se define en general 

como blanco, delgado, hombre, joven, heterosexual, cristiano y solvente económicamente. Las trampas 

de poder de nuestra sociedad residen en esta norma mítica. Quienes estamos por fuera de ese poder, 

podemos a menudo identificar aspectos en los que nos diferenciamos. Y asumimos que es esa la causa 

principal de la opresión, dejamos de lado otras distorsiones que rodean nuestras diferencias. Algunas 

que incluso podemos estar haciendo nosotros. Todas las personas crecimos con esa norma mítica. La 

norma que establece quién puede ser un líder. ¿Quién conduce nuestro país? ¿Nuestras organizaciones? 

¿Nuestras instituciones? ¿Quién es merecedor? ¿Quién merece poder y éxito, sea lo que sea que eso 

significa? Los blancos, delgados, hombres, jóvenes, heterosexuales, cristianos y solventes 

económicamente. 





 Así que usaremos la raza y quiero que indiquen en el chat una de las primeras cosas que les hayan 

enseñado sobre raza. ¿Qué fue lo primero que aprendieron sobre las personas afrodescendientes por 

parte de sus progenitores, de sus educadores, de sus abuelos o de sus vecinos? Por parte de las 

personas que siempre los quisieron. ¿Qué tipo de cosas les enseñaron acerca de las personas 

afrodescendientes? Díganlo en el chat. Que la raza no importa, no deberíamos prestar atención al color 

de la gente. Claro, hay lugares donde no se podía ir porque no era seguro. Trancar las puertas del auto 

en ciertas zonas. ¿Qué otros mensajes inconscientes? ¿Obedecer? Que la gente te juzgará antes de 

conocerte. Que las razas no deberían mezclarse. Saben, cuando vemos a alguien que luce como 

nosotros o como nuestra familia... hay mucha evidencia que explica la conexión de las personas 

afrodescendientes con la negritud y cómo esto ayuda a estas personas a apropiarse de su identidad 

mientras transitan la vida. En mi caso, solía enojarme mucho cuando alguien me decía que no le 

importaba el color. ¿Porqué no me estás viendo? Que es su culpa si no tienen recursos. Sigan 

reflexionando acerca de esos mensajes que recibieron. 

Los grupos no dominantes, al transitar todo esto pueden sentirse como un objetivo, puede que se los 

ignore, o que se los defina en base a información falsa o limitada o sin ningún tipo de información. 

Sabemos cuáles son esos grupos porque sabemos que fueron explotados y privados de derechos. 

Sabemos cuáles son esas identidades aunque 



detenidos por la policía. La pregunta es porqué no nos resistimos. Somos inteligentes, ¿porqué no lo 

hacemos? Estas normas se refuerzan y se perpetúan en todos los niveles y se sienten obligatorias. Si no 

actuamos así, ¿qué va a sucedernos? 

Esto es sobre lo que quiero que reflexionen. Recibimos recompensas materiales tangibles al perpetuar 

este ciclo. Y se nos castiga cuando nos resistimos a sus normas. Y si quien se resiste es una persona de 

color, puede que pierda la vida o el sustento. Adivinen qué sucede cuando ignoramos el ciclo. Tienen el 

beneficio de que los dejan en paz por no armar lío. Y obtienen más reconocimiento, mejor acceso, más 







personas de color que a veces logro responder con altura a las microagresiones y otras veces no, y es 

imposible adelantarnos, saber qué va a suceder hoy. 

En definitiva lo que importa es ayudar a esa persona que fue microagredida, no queremos esa toxicidad 

en su interior. ¿Cómo ayudamos a que se desprendan de esa toxicidad? Sea llevando un diario, 

escribiendo o mediante otras formas de cuidado. Pero a menudo no hacemos nada respecto a la 

persona que fue lastimada y no lo detenemos. Dejamos que siga y pensamos que todo va a estar bien. 

Si me hiciste algo tres años atrás y nunca reparaste el daño, ¿cómo esperas que me sienta contigo 

ahora? Qué pienso de ti luego de que trabajamos juntos en reuniones, faltamos juntos a reuniones, 

fuimos colegas... tal vez tu trabajo no me ha complacido o mi trabajo no te ha complacido a ti. ¿Crees 

que ya lo olvidé? Esa toxicidad la llevo conmigo, estoy esperando a que lo vuelvas a decir. 

Alguien me preguntó a qué escuela secundaria fui. Fui a Whitney Young. Era estudiante en la misma 

época que Michelle Obama, pero ella es una par de años mayor. ¡Vamos Dolphins! 

Debemos cuidarnos unas a otras, no puedo ver como Coretta es microagredida y luego simplemente 

sentarme en mi escritorio y hacer de cuenta que eso nunca pasó. 



reunión del Consejo de Asuntos Estudiantiles, que es un consejo con representación amplia de liderazgo, 

para su evaluación el viernes próximo. 

Sepan que vamos a volcar todo este trabajo en el proceso de planeamiento estratégico que estamos 

llevando a cabo para la división y que va a implementarse en primavera para completarse en verano, así 

que esto es fundamental para el equipo. Nuestros objetivos, nuestra dirección, nuestra capacidad de 

asumir nuestra responsabilidad, y este último es un concepto muy importante que hoy escuchamos una 

y otra vez. Está toda la maquinaria lista para que podamos asumir nuestra responsabilidad, individual o 

colectiva, en el marco de este trabajo en equidad racial que realiza la división para atender mejor a 

nuestro cuerpo estudiantil. 

Estas son las próximas medidas, pero habrá más.  

Desiree, gracias por tus consejos, tus enseñanzas, tu sabiduría, tu disposición, por todo eso y mucho 

más. 

Coretta, gracias por moderar este espacio y la sección de preguntas y por tu participación 

verdaderamente reflexiva. 

Hay una serie de eventos próximos donde podremos seguir procesando todo esto, información que 

podemos brindarles en el Almuerzo Virtual con la vicepresidenta, también en el próximo Coffee Chat. 

También se vienen los vídeos de presupuesto para principiantes (Budget 101) para contribuir a la 

transparencia del presupuesto institucional y de la división. Porque la gente debe saber de dónde vienen 

los recursos para poder darles un fin adecuado y alineado con nuestros valores. 

Este encuentro fue grabado, más adelante va a ser publicado y también se transcribirá al español para 

que nuestros funcionarios hispanohablantes puedan interactuar en su idioma nativo de una manera más 

significativa. 

Agradecemos enormemente a las personas que hicieron esto posible. Desiree, Coretta, Chelsea, gracias 

nuevamente por su estupenda introducción y por sus palabras iniciales para reconocer nuestro espacio. 

También gracias al equipo de Marketing de Asuntos Estudiantiles por todo su trabajo con los PowerPoint 

utilizados hoy, en especial a Jill Norton y Jessica Toro-Pacheco, y a nuestro personal de Gestión de 

Eventos del Norris Center Jason Harbor, Chris y Nate.  

Y al súper equipo detrás de escena que hizo todo posible, Regan Lindsay, Ronnie Toca y Leslie-Ann 

Brown-Henderson. También quiero volver a dar las gracias a Rob Aron y Alejandro Domínguez por su 

participación en el encuentro informal de las 8:30 esta mañana y por estimular el intercambio entre los 

participantes. 

Por último, quiero volver a agradecer a Desiree y a la doctora Coleman por estar hoy aquí y por 

compartir este espacio con nosotros. 

Y quiero agradecer a cada persona aquí presente por el trabajo significativo y relevante que llevan 

adelante. Me siento muy afortunada de contar con ustedes.  

Les deseo que tengan un día excelente. 

 


